

La debilidad gobernando

Pena, verdaderamente pena, por no decir otra cosa, causa la manera de gobernar del Sr. Canalejas en estos últimos días. Cada paso que da, cada acción en que interviene muestra al presidente del Consejo más abúlico, más á marced de los elementos que política ó socialmente soplan fuerte, sin que en sus actitudes se reflejen las gallardías del gobernante que tiene el convencimiento de su obra.

Cuantos han visto andar al Sr. Canalejas zarzando en lo de la ampliación de las plazas para las academias militares, cuantos le han visto cómo, resistiéndose á ello, ha cedido al fin, acaso porque algún primate de su partido estaba interesado en el pleito, han podido apreciar ese síntoma que mostramos, el de la debilidad en el Gobierno.

Pero aún hay más; el conflicto que creyó solucionar fué la puerta por donde se le colaron otros que al tratar de resolver van poniendo más de manifiesto la situación de ánimo del gobernante. La Judicatura, el Notariado, los de Obras públicas han levantado la cabeza, han pedido lo suyo reclamando igualdad de derechos, y aquí es donde el Sr. Canalejas, el hombre de la democracia, el de la igualdad de derechos ha quebrado, dictando disposiciones como la que se refiere á los aspirantes á ingreso en la carrera judicial, disposiciones que son un sarcasmo, pues aunque al parecer en ellas se sigue análoga pauta que la seguida con las Academias militares, sin embargo, hay tanta diferencia entre lo uno y lo otro como entre el ayer y mañana, pues en el primer caso, cuantos aprobaron, ingresaron en la carrera militar y en el segundo serán muy pocos, muy contados los que logren sentar su pie en la carrera judicial.

¿Tal proceder no ha satisfecho á la opinión, que ve como por un gobierno que se llama liberal no se sigue igual conducta con los que pertenecen á una clase de la sociedad como con los que pertenecen á otra, en una palabra, como el señor Canalejas con sus determinaciones ha requejado la cuestión de castas.

Y si ante ese caso que se le ha presentado al presidente, este ha procedido así, débilmente con los fuertes y fuertemente con los que él juzga débiles, dando á conocer como es la debilidad la que gobierna, aquella se ha puesto más de relieve estos días en ese continuo explicar, en esa constante labor de dar satisfacciones á quien no se las pide, al elemento obrero, contando en la prensa cuanto ha hecho por este sin ser agradecido, cuanto no ha hecho, cuanto piensa hacer, entonando más que cantos de gobernante convencido ayes jereñicos de quien no aspira sino á que los gobernados le tengan lástima, compasión.

LOS DERECHOS DEL NIÑO

Los derechos del niño han sido proclamados, á propuesta del R. P. Ruiz Amado, por el primer Congreso Español de Higiene escolar.

Habitantes de un planeta regido por el sol, rodeado de atmósfera y cubierto de agua en dos terceras partes, corresponde, por modo innegable, á todos los niños:

- Primero. El derecho á la luz del sol.
- Segundo. El derecho al aire abundante.
- Tercero. El derecho al agua y á la limpieza.

Ni el Estado ni quien quiera que sea, tiene derecho para recluir al niño en locales cerrados á la luz y al influjo del sol, escasos de aire y privados de agua y limpieza, por más que tales mazmorras se condecoren con el nombre abusivo de escuelas.

Por su condición de ser en período de desarrollo, el niño necesita alimento suficiente, ejercicio saludable, alegría que dilate su organismo, amor que fomente su

vida intelectual. Por eso tiene inalienablemente:

- Cuarto. El derecho al sustento.
 - Quinto. El derecho al ejercicio corporal.
 - Sexto. El derecho á la alegría.
 - Séptimo. El derecho al amor.
 - Octavo. El derecho á la verdad.
- Por eso es deber primario de la familia y subsidiariamente del Estado, procurar la suficiente alimentación, la saludable recreación y alegría de los niños, á los cuales se deben la verdad y el amor.
- Es crimen de lesa niñez criar al niño rodeado de tristeza.
- Enseñarle la mentira, con cualquiera traje con que se disfraza, es crimen de lesa humanidad.

Al "Orfeón Burgos"

En la hermosa velada organizada por esta noble Masa Coral á beneficio de las familias de las desgraciadas víctimas de los últimos temporales del Cantábrico.

Nunca tan alto pusiste ese glorioso pendón, ni jamás una canción tan hermosa compusiste. Porque ves que otro está triste, porque ves que sufre y llora, alzas tu voz, voz sonora, y con sublime bondad, pides una caridad para un pobre que la implora.

¿Cómo dejar que tu acento se pierda estéril y frío y cómo abrir el vacío á tan noble sentimiento? Nos llamaste, y al momento junto á tí nos congregamos y de este modo probamos lo que somos y sentimos... Si vemos reír, reímos; si vemos llorar, lloramos!

Y hoy que llora otra región, ¿cómo no llorar con ella? ¿Cómo no oír su querrela? ¿Cómo olvidar su aflicción? Dejemos al corazón hablar y que su lajido sea el amor florecido que dentro del pecho vive; ¡sea un beso que recibe la frente del afligido!

En estas pobres llanuras que el sol con sus rayos quema, está perenne el emblema de infinitas amarguras, pero las propias fortunas olvidadas hoy están y muchos con noble afán, porque otros puedan comer, habránse de desprender de la mitad de su pan.

Somos muy pobres y apenas podemos contribuir al deseo de extinguir las desventuras ajenas. En nuestras manos morenas, la limosna bienhechora, parece una tembladora lágrima que cae del cielo y antes de llegar al suelo por sí misma se evapora.

Pero idénticos pesares sufrían los pescadores que arrojaron los rigores de la furia de los mares, y en estos nobles solares, en este hogar castellano, siempre se tiende la mano al que la desgracia hiere y fuere hermano ó no fuere, se le abraza como á hermano.

Y ya que todos quisimos unir nuestras voluntades, ya que nuestras caridades á los pobres ofrecemos, ya que unos y otros pusimos los brazos de amor, abiertos, ya que tenemos despiertos los labios y el corazón, recemos una oración por el alma de los muertos.

Marciano Zurita.
Burgos 28 de Agosto de 1912

—Los propensos á congestiones deben emplear los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. No producen irritación. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Vents en Farmacias.

FIGURAS D. Leandro G. de Cadiñanos



Cadiñanos es un hombre inteligente, amplio, moderno, Cadiñanos es un hombre moderno.

Para leerle unas cuartillas á él referentes, yo le he visitado en su casa, en su despacho. El despacho de Cadiñanos, mejor dicho, uno de los dos gabinetes de trabajo de Cadiñanos es de lo más original, de lo más práctico, de lo más bonito que yo he visto. No es en ninguna habitación donde hallase instalado uno de los dos despachos de Cadiñanos: es en una galería...

Cada diez, cada veinte minutos, Cadiñanos ve pasar desde su despacho, y á distancia de sólo algunos metros, una locomotora ó un tren. Es encantador.

Abrese la galería de Cadiñanos sobre un jardín y frente al campo. Hacia la derecha, en el inmenso cuadro verde de paisaje que transparentan las celosías, se ve la mole del Hospicio, amarilla, dorada bajo el sol, enorme y geométrica y fea como algún gran falansterio de la utopía de Fourier.

Cara al Hospicio, y mirando pasar los trenes, Cadiñanos lee á Wells, á Benson y á Bellamy, y se cree trasladado á algún cuarto piso de una avenida de Chicago. Cara al campo, ó bajo la sombra de unos saucos del jardín ó de un parral de la huerta, lee Cadiñanos á Gabriel y Galán, su favorito—y quién sabe si su maestro.

Cadiñanos es un gran receptor del arte y de la civilización; es un soñador y es un practicante.

Cadiñanos, desde el Ayuntamiento, ha hecho obligatoria en casi todas las casas la instalación de retretes inodoros, ha reformado muy ventajosamente el servicio de riegos y de limpieza, ha establecido el de sanidad, ha hecho un jardín en la plaza del Arzobispo, etc., etc.

Cuando no hace nada, Cadiñanos sueña en hacer algo... Suyo es el proyecto de alquitrinar el Espolón y la Isla, y el del tranvía á Fuentes Blancas, y el de transformar la calle de Vitoria, previo el derribo del cuartel de Caballería, en una hermosa avenida de hoteles modernos. Y otros muchos.

Cadiñanos, desde su bufete y desde su oficina del «turismo», sigue el movimiento intelectual y deportivo con toda atención. Siente una ávida curiosidad por el siglo.

Antes de fundar la «Asociación del turismo», Cadiñanos ha sido «turista»; ha bebido ajeno en el *Moulin Rouge*; le han fotografiado en Lisboa, junto á Bernardino Machado; sudó bajo el sol de Berna, que la nieve empalidece; ha corrido, en los *avants*, sobre el hielo nevado de Montreux, de Saint Moritz...

San Sebastián le encanta. El quisiera hacer de Burgos una San Sebastián, con casino y todo, con inmoralidad y todo. Y no necesitaríamos desmoralizarnos. San Sebastián, aunque hospeda y vive de la inmoralidad, es una población devotísima.

Pero ya he dicho que Cadiñanos es un soñador.

Cadiñanos maneja algo el difumino, posee el secreto de la fotografía de arte, y toca el piano admirablemente. Y acaso no es literato por carecer de tiempo para serlo.

Es además Cadiñanos un hombre urbano y acepto, un hombre de fácil palabra, de hábil sonrisa y de inteligente mundanidad. Tiene un aire prócer, inimitable... Na-

die como él sabe «llevar» una americana tan distinguidamente, tan coquetamente, tan elegantemente y sin nada de tontería.

Cadiñanos es un hombre amplio, culto, moderno.

Una casualidad muy en carácter: vive en la calle del Progreso.

FLORISEL Contra-interview

Un día llegó á mi casa Florisel.—Quería charlar un rato conmigo; que yo le dijese algo de mi vida; de mis aficiones; de mi persona.—¿Para qué necesitaba saber esto Florisel?—Es que pretendía hacer una galería; entienda colección de semblanzas, de retratos; la que ha comenzado publicando no hace mucho el de Marceliano Santa María, con unas notas biográficas, y solicitaba de mí que me dejase llevar á esa galería.

Me resistí; pero al fin, yo estaba en mi galería (mi despacho es una galería) y hubiese sido un *dasaire* que quien como yo tan acostumbrado está á ella, no quisiera pasar de esta modestísima mía á la de Florisel.—Además, la compañía de Marceliano me seducía y pasé.—Ya en ella, (ó en la mía), hablamos bastante, es decir, hablé yo bastante, porque Florisel casi solo preguntaba —¿Qué me dice Vd. del Ayuntamiento, de lo que Vd. trabaja en su bufete, del Turismo, del Tennis, de los libros que lee, de música, etc.; de todo en fin, y hablamos sin tasa, y yo cada vez más asombrado de que este buen Florisel creyese que pueda interesar á nadie todo ello. Hizo elogios de mí, que me pareció debía yo protestarlos, pero me acordé de la conocida frase «que protestar del elogio es deseo de ser dos veces loado» y escuché sin replicar.

No terminó aquí aún; me pidió Florisel algo de lo que yo tuviese escrito. Pero ¿el qué?, si mis escritos no tuvieron nunca otro encabezamiento que *Al Juzgado ó A la Sala*. Ello es, que se las arregló de manera que prometí enviarle algo para que lo publicase, y cumpla mi palabra.

Leandro G. de Cadiñanos
Burgos, Agosto de 1912.

CUENTISTAS Hermanos

Hablaban en el hueco de un balcón, mientras las parejas pasaban ante ellos, deslizándose por la sala al ritmo del vals. El suplicaba. Ella se defendía cortés é indiferente.

—La juro á usted—decía el oficial, y su voz vibraba trémula—que no es un capricho. Hace mucho tiempo que la quiero. Todos lo han notado y usted también. No me he formalizado antes por no tener la seguridad de mi ascenso. Pero éste está próximo. Ya lo ha oído el general. Mañana me marchó y quiero saber si cuenta con usted.

Ella denegaba con frases de ritual. Era muy joven. No quería tener compromisos aún. Más adelante... tal vez...

—Entonces, ¿usted me autoriza á esperar?—
—Espere usted... Pero libres los dos.
—Y más adelante, ¿usted me asegura...?
—Yo no aseguro nada... ¡Quién sabe!...
Puede ser y no ser...

El suplicaba con ardor, apremiaba... Debía estar de veras enamorado. Y ella, cada vez más fría, decía siempre que no.

Cansada al fin de la lucha, pugnó por marcharse.

—Vaya, déjeme usted. Estamos llamando la atención.

El oficial se vió por completo perdido, y su natural franco rompió la valla. A la artificiosa cortesía social se impusieron los hábitos de cuartel.

—Entonces, ¿por qué me ha consentido?—
la increpó brutalmente.—¿Por qué ha coqueteado usted conmigo?

—¿Yo?—dijo ella que ya se marchaba, volviéndose, desdenosa.

—Usted, usted—repitió el teniente cada vez más febril.—Si ahora nos separamos, sépalo, la gente dirá que es un rompimiento de relaciones.

Ella alzó indiferente los hombros, redondos y blanquíssimos.

—Y yo creeré que es usted una mala mujer.

—¿Está usted loco?—interrogó ella con altanería.

—Tal vez.

—Pues no quiero nada con locos.

Y esquivando al oficial, altiva y hermosa, se alejó. Vestida de blanco, rubia, coronada de flores, diríase Ofelia. Un caballero la salió al encuentro; sus labios formularon una súplica, y ella, sonriendo, dejó que la enlazara con sus brazos, perdiéndose pronto entre las parejas de bailarines. El teniente la seguía con la vista, los ojos llameantes é iracundos...

Terminó el baile. El salón, cubierto de polvo, de flores marchitas y pisadas, lleno de soledad y de silencio, producía una sensación lúgubre, de muerte. Despidiéronse los padres, y los hermanos pudieron hablarse por primera vez en la noche.

—¿Se te ha declarado Robles?

—No.

—No me mientas. Os observé cuando estábais en el balcón.

—Pues bueno, sí. Pero, ¿y qué? Era una cosa descontada, prevista...

—¿Y qué te ha dicho?

—Lo que dicen todos. Tonterías. Luego se ha quejado de que yo coqueteara con él.

—Y tiene razón.

—Tú me mandaste que lo hiciera. Se ha quedado furioso. Créi que me iba á insultar.

—No hagas caso. Es un majadero... Y tú, ¿qué le has contestado?

—Que no. Pues ¿qué le iba á decir?

—Eres muy buena y muy hermosa.

Y el hermano puso un beso de ardorosa ternura sobre los labios rosados de la hermana.

Rafael Leyda

Desde Madrid

Fortuna la del Sr. Canalejas, que viene gobernando con el hostil apoyo de los suyos y va triunfando de aquellos sosteniendo una verdadera lucha de disidencias

†

El lunes 2 de Septiembre, á las diez de su mañana, tendrá lugar en la iglesia parroquial de San Gil Abad, de esta ciudad, el

PRIMER ANIVERSARIO

POR EL ALMA DE

D. Eusebio Renuncio Manzanedo

que falleció el día 2 de Septiembre de 1911

R. I. P.

Su desconsolada esposa D.^a Vicenta Velasco, hermano, hermanas políticas, sobrinos, hijos políticos D. Cástulo Orejón, D.^a Damiana Hernando, nietos, primos, demás parientes y testamentarios,

Suplican á sus amigos se sirvan asistir á dicho acto religioso, por cuyo singular favor les vivirán eternamente agradecidos.

Burgos 1.^o de Septiembre de 1912.

POR TIERRAS AMIGAS

De la Ciudad al Campo

y ambiciones resultándoles más amigos y colaboradores de su obra las grandes oposiciones políticas que ven en alguno de sus proyectos algo que viene a cubrir los huecos que dejaron otros en bien del país y con todas las de la ley para obligar á que los suyos claudiquen vergonzosamente.

Lucha titánica ha de sostener en las próximas semanas para poder refrenar á su descompuerta mayoría é imponer su alta autoridad á estilo de los domadores de fieras que tienen que llevar el látigo y el hierro candente durante sus ejercicios; porque ha de figurarse al Presidente del Consejo que al entrar en el Congreso entra en el circo y al penetrar en el salón de sesiones entra en la jaula férrea donde ignora cómo ha de salir, si vencedor ó destrozado por las fieras y cachorrillos que trajo el como única colección completa existente en el mundo.

Todas los proyectos que se anuncian serán más ó menos discutidos, pero al fin y al cabo se aprobarán ó quedarán favorablemente visados, pero uno solo será su triunfo ó su derrota completa por ser de todos rechazados, el de las Mancomunidades, que aunque salió del Congreso aún colea y falta la alta Cámara, donde desde luego anuncian que no saldrá por ser completamente opuesto al Presidente.

Deben, pues, constituirse alianzas pacíficas; entonces habrán de gozar enorme preponderancia sobre las minorías políticas de una manera radical y solo desperdiciarían aquellos puntos inútiles que hacen difícil una gestión bondadosa y benéfica al país que se gobierna.

Naturalmente sabemos que aquí solo se trata de una cuestión política regional, con toda clase de prejuicios, pero no por ello debemos dejar de tener en cuenta y tomar nota de lo bueno que envuelva, fuera lo que fuera, viniera de quien viniera.

Esto precisamente es lo que no se quiere, sino todo lo contrario, rechazar sistemáticamente el proyecto ó proyectos que tiendan á la aspiración de las mancomunidades; sistemática oposición no ya por ideas ni agrupación sino personalísima pues si este proyecto se hubiera propuesto por diputados, agrupaciones andaluzas extremeñas ó de otra región, se hubiera quizás aceptado en claro proclamándose á los cuatro vientos las bondades que encerrara, pero en este caso, ya repetimos que es precisamente lo que no se quiere proclamar por proceder de personalidades que no son afectas á los legisladores.

El Corresponsal

Toreros y Toros

La becerrada del Salón

El jueves último celebró esta Sociedad su anunciada encerrona que, como en años anteriores, resultó animadísima y muy bien organizada. Talín y Pito con la Comisión, tienen la exclusiva!

Se lidiaron cuatro becerretes oriundos de Pancorbo, los cuales resultaron bravos y son inofensivos. Con ellos hicieron un sin fin de proezas los diestros encargados de darles el pasaporte, Sres. Jordán Aparicio, Iñigo y Quirós, perfectamente secundados por otros distinguidos, si que también, diestros que formaban las correspondientes cuadrillas.

No hubo incidente alguno desagradable salvo varios porrazos de menor cuantía.

Lo mejor de todo, la presidencia. Las Sras. de Díez-Montero, Molina, Sanz y Quintana, acompañadas de las Sras. de Dato y Andrade llevando admirablemente preñada la clásica mantilla, formaban un conjunto sencillamente despanpanante. Hubo socio que no vio la fiesta y en cambio llevó á su domicilio una tortícolis por haber estado sin cesar recreando su mirada en el delicioso palco.

Las presidentas obsequiaron á los matadores con preciosos objetos.

La fiesta, que fué amenizada por ambas bandas militares, estuvo muy divertida.

Y hasta la del año próximo.

Tertulia taurina

Según tenemos anunciado, ésta Sociedad ha organizado su primera fiesta para el domingo próximo.

Los niños sevillanos «Pacorro é Hipólito» reaparecerán en nuestra plaza, para entretenerlos con seis erales (algo mayores de los que lidiaron el 11 del pasado Agosto) procedentes de la ganadería salmantina de Perez Taberner.

Los toretes, que mañana serán elegidos en la dehesa, llegarán á Burgos el viernes.

R.

El mejor remedio para combatir el estreñimiento son los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

Tengo que hacer la crónica de un viaje de gratísimos recuerdos. Sin dar una extraordinaria seriedad á las palabras, se me permitió decir que en la vida, donde tanto abundan las horas amargas, hay que refugiarse, como en un oasis, en el apacible recuerdo de los momentos de sana alegría y de suave descanso para el espíritu, y es necesario recordar tales instantes para fortalecer el ánimo y alivio en la marcha...

Pero dejemos el tono solemne, aunque la historia de este viaje sea no menos transcendental é importante que otras historias, que no nos enseñan nada y nos aburren mucho.

Puede el lector, si quiere, prestar atención.

En marcha

Don Manuel Gutiérrez Ballesteros, que pone en todos sus actos una severa y noble cortesía, honró al cronista invitándole á una excursión por tierras riojanas. Hubiera pecado de desatento quien, con vanos pretextos, rehusase tan sincera y amistosa invitación.

Y un buen día, como dicen los franceses, en el exprés de las cinco de la mañana, salimos para Logroño, á las órdenes del Sr. Ballesteros, Zumárraga, Berdugo y el cronista.

Forma también parte de la excursión un muchacho simpático, serio, correcto, Salvador Fernández, que en Villafranca del Bierzo ha venido á ser el instaurador de la vid americana y que siente por el Sr. Ballesteros más que cariño, veneración.

Pasamos por los campos sembrados de Castilla, y desde Miranda empezamos á recrear nuestras miradas en los tonos verdes de las viñas, en los manchones oscuros de los olivos.

D. Manuel, como cariñosa y respetuosamente llamábamos los expedicionarios al Sr. Ballesteros, nos daba detalles, nos ilustraba respecto á los terrenos que cruzaba el convoy, y el cronista aprendió entonces, en aquella mañana tibia y clara, lo que era el *oidium* y el *mildiu*, esas manchas de herrumbre, esas enfermedades de la vid que se pueden evitar con cuidadosos y repetidos tratamientos.

Pasa el tren por San Felices, por Haro, por Briones... Zumárraga dormita tranquilamente, preparando su cuerpo, con el descanso, para mayores empresas. D. Manuel y Berdugo hablan de las diversas variedades de la vid, y los nombres Murviédro, Aramon número uno y número nueve, suenan por primera vez en mis oídos.

Nos acercamos al tristemente célebre puente de Cenicero, y despertamos á Zumárraga. Son las nueve de la mañana. Un sol alegre, jovial, inunda los campos, aquellos campos que antes de la terrible plaga de la filoxera eran como un tapiz verde y que ahora se nos ofrecen de vez en vez salpicados, de manchas terrosas, estériles.

Nos acercamos á Logroño. El convoy describe, siguiendo los railes, una amplia curva. El Ebro corre manso, perezosamente, por entre Fuenmayor y Puebla de la Barca. Desde la ventanilla vemos la carretera por la que, horas después, hemos de ir á Laguardia.

En la capital riojana

En Logroño nos recibe Rafael León, un amigo que quiere y respeta al Sr. Ballesteros, un hombre del trabajo, que vive para el trabajo, que ha logrado en ocho años, merced á un esfuerzo potente de la voluntad, reunir un capital respetable, pasando de obrero á propietario. Y este Rafael León, efusivo y vehemente, nos enseña Logroño, esta población limpia, alegre, de calles enturgadas y asfaltadas, de hermosos paseos y jardines pulcrísimos.

Berdugo, que no ha visto Logroño, tiene para todo frases de sincero entusiasmo. Rafael León desea que lo veamos todo al detalle, pero Zumárraga, hombre práctico, vé acercarse la hora del almuerzo y aspira solo á una rápida ojeada, á una impresión del conjunto.

Después de ver el gran frontón que está terminándose de construir, y que servirá además para una multitud de cosas, teatro, circo, etc., y después de hacer regios honores á la comida del Hotel del Comercio, en cómodo landó nos dirigimos, por la carretera de Laguardia, á Castejones.

El programa se va desarrollando admirablemente. Yo me voy convenciendo de que D. Manuel Gutiérrez Ballesteros sabe hacer bien las cosas. Zumárraga repite su frase favorita, de expresiva satisfacción: «Esto marcha.»

Seguimos el curso del Ebro. Nuevas viñas. D. Manuel recuerda los tiempos de abundancia anteriores á la filoxera, y señala las tierras, las grandes extensiones secas, muertas, cubiertas antes de frondosas vides.

Al contemplar los derruidos arcos del puente Mantible, se charla algo de Historia. Se habla de Sancho Abarca, el fundador del castillo y plaza fuerte de La Guardia de Sancho el Fuerte que la dotó de soberbias murallas... Y llegamos á Castejones, al término en el que se hallan enclavadas gran número de las posesiones de D. Manuel.

Allí nos esperaba D. Pedro Antonio, hermano de D. Manuel, acompañado de Enrique el capataz, y del guarda de la finca, que á Zumárraga le pareció el mismísimo Maimón Mohatar, con chilaba y todo.

....Pero dejo la pluma á mi fraternal amigo el juez de Laguardia, que emplea en sus escritos el seudónimo de Alvaro Miranda, para que describa parte de la excursión en los ratos que unos ojos de hondo mirar le han dejado libre. Este Alvaro Miranda — hay que descubrir su nombre — es D. José Félix Huerta, un joven de 26 años, una verdadera capacidad intelectual, un filósofo que un día me escribió lo siguiente: «Me encuentro muy á mi gusto en la oscuridad de mi nombre. Es un sentimiento extraño, algo así como un pudor doncellesco el que me hace reservarme de esas profanaciones que se llaman fama y gloria. Probablemente á tí te pasará lo mismo.»

C. W.

Un día en Laguardia

Asistir á una expedición organizada por nuestro excelente y prestigioso amigo D. Manuel Gutiérrez Ballesteros, equivale á tener unos días por aliados el éxito y la dicha. Nada escapa á la previsora é infatigable diligencia del ilustre laguardiense, y por de contado se sabe que sólo un pesar espera á sus compañeros de viaje: el del término de la excursión.

La que motiva esta «pequeña» descripción ó crónica fué dirigida á Laguardia, florón de la tierra alavesa y lugar de viaje abolengo con historia y tradiciones. A ella acudieron, además del citado Sr. de Ballesteros, los diputados provinciales de Burgos Srs. Zumárraga y Berdugo, y el gran Carlos Wilf, sucesor de esa pléyade gloriosa que repartía sus brios por igual entre la espada y la pluma y que cuenta entre sus claros varones los nombres áureos del hidalgo Cervantes y del dulce y enamorado Garcilaso, de Boscán y Ercilla y tantos más «de prolija enumeración.» El objeto del viaje abarcaba una doble finalidad. La de contemplar las renombradas viñas de la Rioja Alavesa, y la de admirar las notabilidades arqueológicas de la histórica villa que fué antaño la Guardia de Navarra. Y hasta sospecho que Carlos Wilf llevaba también el propósito de someter al querido Zumárraga á la dura prueba de atravesar el portal de Párganos, ó de soportar en Don Félix las caricias del viento durante diez minutos.

«Va sin decir» que el programa se cumplió largamente, y que todos los números resultaron muy del agrado de los excursionistas. En primer término figuró la visita á «Villa Ramona», espléndida villa que el Sr. Ballesteros posee junto á la carretera de Logroño á Vitoria, en término de Assa, y que es asombro de cuantos la contemplan. Más bien es su aspecto de jardín que de pieza de cultivo, y antes parece destinada al recreo que á la utilidad. Después de verla, no queda nada digno de notarse en las demás incontables obradas que á la viticultura se dedican en toda la región.

Esto fué el día 19, á cuyo atardecer llegaron á Laguardia los regocijados expedicionistas (y pase el neologismo). Se hospedaron en la fonda del excelente Victor Martínez, albergue de la hospitalidad y del afecto, y al día siguiente se levantaron — no con la alondra mañanera, pero poco menos — dispuestos á consagrar unas horas á la visita de la vieja villa.

Era el día claro y fresco, como de otoño, y había en el ambiente esa transparencia velazqueña que más suele notarse hacia la caída de la tarde y después de una breve nebulada. Reían los pájaros, desplegaba el prado la verde frondosidad de sus árboles. Deslumbraban al sol los dorados y recientes rastrojos, y se despojaba la frontera sierra de Toloño de las espesas gasas en que suele envolverse. Todo era luz y gozo, y en las almas se vertía una dulce paz. ¡Oh, la soledad del collado

y la frescura del *venticello*, y el extenso paisaje de cinco provincias! Imposible sustraerse á la emoción artística, y á ella nos entregamos, lleno el espíritu de amor á un pasado de gloria y de aventura.

Visitamos la iglesia de Santa María, que tiene, á ambos lados de la portada, un apostolado de tamaño natural, y, en la parte superior del centro, un nacimiento del Salvador, obras que se atribuyen á Gregorio Hernández, ignoro con qué fundamento, aunque no puede negarse que tienen las figuras aquel gesto apacible y amoroso, y se nota en los paños aquella gracia en pliegues y partidos que caracterizaban al escultor gallego. Después vimos la iglesia de San Juan que posee una capilla de época moderna y de no escaso mérito. Ambos templos son de estilo ojival, con fuerte huella del románico y, como en tantos edificios españoles ocurre, con reformas y adiciones de posteriores estilos. Más tarde recorrimos el cuartel y subimos á la elevada torre de S. Juan, bello lugar de esparcimiento para la vista y para los pulmones.

Por la tarde fueron los expedicionarios á El Ciego, donde visitaron las famosas bodegas del Marqués del Riscal, y donde libaron un precioso *nectar* de 1874, mayor en edad, en sabor y en gobierno que muchos de los que le bebieron.

Por la noche obsequió con una serenata á los visitantes la banda municipal que dirige muy acertadamente don Isidro Arriola, y á la mañana siguiente salieron los expedicionarios de Laguardia.

Trágico momento el de la despedida! Zumárraga se dejó el corazón y unos pantalones, Wilf una cucharilla y Berdugo la barba. Los tres vivirán eternamente en nuestro recuerdo, junto al del entusiasta y emprendedor laguardiense D. Manuel Gutiérrez Ballesteros. Y termino haciendo votos (¿qué tal, D. Antonino?) porque pronto se repita una visita tan simpática y agradable.

Alvaro Miranda

De regreso: — En el balneario de Fuentecaliente.

Dejamos Laguardia. Alvaro Miranda se queda allí dedicado á la hidroterapia y preso en la honda mirada de unos grandes ojos que saben leer versos de Ruben Darío y destrozor los corazones... Allí se quedan D. Jesús, el simpatísimo registrador de la Propiedad, el alcalde, el cura, el hermano del Sr. Ballesteros... y alguien más se queda en aquella altura, en la recia fortaleza antigua, alguien, que, tal vez, á la hora temprana de la partida reposa y sueña, sin pensar que un hombre, fuerte en luchas políticas, perdió el corazón en una simple lid amorosa....

Esto que parece una línea de puntos, es todo un poema.

Y volvemos á Logroño, donde hay que ver grandes cosas y muy importantes.

Guiados por Rafael León, el hombre popular, al que conocen todos en Logroño, visitamos el Matadero, la fábrica de tabacos y la de conservas de Trevijano. Cada visita necesitaba un artículo. Se siente la vida industrial, se respira el ambiente de lo moderno. Berdugo, contemplando todo lo notable que esos edificios encierran, se olvida por unos momentos de la Viura, del Murviédro y del Aramon... y de aquel vino del Riscal ¡del 74!

Y en marcha de nuevo. El Sr. Ballesteros, que tantas atenciones nos prodiga, tiene la felicísima idea de que vayamos á sorprender al Sr. Tena, secretario de la Diputación, que se encuentra en Fuentecaliente, á veinte minutos de Miranda. Así lo hacemos, y otros amigos nos abren sus brazos con sinceras efusiones de afecto.

El balneario de Fuentecaliente rodeado de amplio y frondoso parque, á 800 metros del Ebro, es un sitio amenísimo, de hermosa vegetación, y desde el que, fácilmente, pueden los bañistas hacer distraídas excursiones.

Yo no sé cómo este balneario, cuyas aguas son tan indicadas para las enfermedades del estómago, del intestino, del riñón, etc., no nos es más conocido á los burgaleses, teniendo á las puertas de casa. He oído relatar á personas, enemigas de toda exageración, curaciones verdaderamente notables. Yo quisiera que estas líneas más fueran un reclamo para que cuantos padecen esas enfermedades marcharan á Fuentecaliente, á ponerse á las órdenes del médico-director D. Joaquín Tena, que lleva cinco años al frente del Establecimiento y puede decirse que es su alma, por la inteligencia y el acierto con que cumple su misión.

Alabanzas también merece el propietario D. Feliciano Cantero, siempre juvenil y decidido, el cual, con voluntad firme y tenaz constancia, ha ido mejorando aquellos lugares hasta construir el hermoso

edificio donde hoy se alojan los bañistas. Y en este balneario pasamos unas horas deliciosas. Hubiéramos deseado estar todo el tiempo bebiendo las salubres aguas. La fuente era nuestro lugar predilecto, también el del señor Cantero, siempre vigilante y cuidadoso de la hacienda, y allí, junto al caño, saludamos á D. Miguel Carcedo, sacerdote burgalés, nerviosillo y con una sed atroz, y á los empleados de la Diputación Sres. Córdoba, Camarero y de Miguel.

Por la noche se hizo música. La encantadora Carmencita Tena y su hermana la picaresca y vivaracha Lolilla nos ofrecieron el programa de un agradable concierto en el que tomaron ellas parte activísima. Se tocó, se cantó, se bailó y se aplaudió justa y merecidamente.

Y al día siguiente, la marcha. Una nueva y triste despedida. La Sra. D.^a Rosario Samaniego y las Sras. Conchita Granda, Emilia Iturmendi, Pilar Navarro, hija del Presidente de la Cámara de Comercio de Zaragoza, Asunción González, hija de un alto empleado del Banco de España, Carmencita y Lolita Tena, los padres de las señoritas citadas y D. Ramón Jimenez, director de la sucursal de Teléfonos de Bilbao, tuvieron, entre otros, la atención de despedirnos, en unión del médico y del Sr. Cantero.

Un nuevo adiós. Y otros ojos que miran, un pañuelo que agita en alto una muchacha bellísima... y después nada. Ya no vemos á Emilia, ni á Conchita, ni á Pilar, ni á Cantero, ni á la fuente, ni á la camarera de la fuente, ni á D. Miguel que estará en la fuente, siempre en la fuente, nerviosillo y con una sed atroz....

A Miranda, al exprés, y por la noche, á las diez, en Burgos, con un arsenal de recuerdos y de enseñanzas.

Yo no quiero poner al final de esta crónica otras palabras que las que días después de la excursión escribió á D. Manuel Gutiérrez Ballesteros, aquel muchacho simpático, serio y correcto que cité al principio, aquel Salvador Fernández, de Villafranca del Bierzo. Estas palabras son el más grande y más sobrio y más justo elogio del Sr. Ballesteros y de la forma en que hace las cosas.

«No me ha sorprendido — dice Salvador, sobre poco más ó menos — la manera tan admirable con que se ha desarrollado la excursión, porque yo sé como sabe V. tratar á los amigos, aunque sean inferiores como yo.»

CARLOS WILF.

D. Antonio Palacios

El miércoles falleció en San Sebastián, donde se hallaba pasando la temporada de verano, el senador por la provincia de Salamanca D. Antonio Palacios de la Puente.

Afiliado al partido liberal, representó en varias legislaturas al distrito de Ciudad-Rodrigo, fué nombrado después senador por aquella provincia, ocupando en la última elección el primer lugar.

En Burgos contaba con numerosos y sinceros amigos, los cuales, acudiendo al entierro y funeral, han exteriorizado el gran afecto que sintieron por el difunto.

De Salamanca y Madrid vinieron á dichos solemnes actos muchas y distinguidas personas.

Descanse en paz el alma del Sr. Palacios, y reciba su viuda y demás familia nuestro sentido pésame.

Bolsa política

Lo de la conjura sigue nublado, sin despejarse, á pesar de que Canalejas no la da importancia y de que Barroso ha hecho un chiste sobre aquella.

Romanones, como ya ha visto claro que el *bollo*, si le deja Canalejas, no será para él, ha hecho unas declaraciones mostrándose en ellas más ministerial que nunca. El condé no da *paso* en balde.

Las huelgas siguen dando su juego, y en cambio el juego continúa sin holgar, trabajando que da gusto.

El que parece se ha amosado un poco es Montero Ríos, que se ha sentido farruco porque Canalejas le ha tirado un viaje al decir á los periodistas que aquél le había pedido recientemente un favor. El caso es de lo más nuevo: Montero se disgusta por eso y no se molesta por que, aunque no lo diga Canalejas, se sepa que éste le tiene colocados á todos los parientes presentes y aun á los futuros.

La nota de la semana es el pleito de los Ingenieros Industriales que se ha recurrido y ante el que se muestra muy enérgico el gobierno. A nosotros no nos sorprende; no es lo mismo ser ingeniero industrial que obrero, y con este gobierno

Para hacer compras visite U. "El Bon Marché" Casa dedicada a confecciones, lencería, juegos de camas, camisería y corbatería. 6, ESPOLON, 6

hay que pedir las cosas como las piden estos.

La política local arroja la novedad de que D. Antonio Arteché, el Diputado a Cortes por Burgos, resulta ser ahora el jefe de los liberales de Bilbao. El Sr. Arteché es un hombre múltiple, hace a Bilbao y a Burgos, pues por aquí también se las hecha de jefe, no sabemos sin con o sin permiso del Sr. Gallo que oficialmente es la verdadera tía Javiara, esto es, el único jefe que tiene credencial.

También hemos tenido estos días la suerte de que haya regresado nuestro buen amigo D. Ricardo, a quien las aguas del Trillo y el haber dejado una temporada en paz a los alcaldes, ha probado muy bien.

Aunque viene mejorado, y piensa seguir reponiéndose, nosotros le aconsejamos que guarde la cuarenta para bien de él... y de los alcaldes.

En el Municipio, como única nota, hemos tenido la que el Sr. Morena dió preguntando por la manera de pagar el arbitrio de ocupación de la vía pública cierta barraca situada frente a la Diputación.

En la contestación que dió con tal motivo el Sr. Vadillo, hemos aprendido una cosa nueva, la de que la barraca no paga más que cuando se abre, es decir, que para el Sr. Vadillo los demás días no ocupa aquella la vía pública, está por lo visto en el aire. La verdad que el Sr. Vadillo es una especialidad interpretando las tarifas; seguramente que al propietario de la barraca le habrá parecido dicho concejal un Mucius Scaevola; lo que no sabemos es qué le parecerá a los demás paganos que satisfacen el arbitrio abran ó no sus barracas.

Por la Diputación, el cese del Sr. Montero de presidente interino y por la Comisión Provincial la afonía del Sr. Dorao desde los discursos que pronunció en el Congreso Agrícola.

Estas son las únicas notas que tenemos que facilitar a nuestros lectores.

¡Ah! se nos olvidaba: el Sr. Maroto sigue en la pista de aquel delito de estafa de que hablamos en el número anterior.

A pesar de nuestros votos no hemos logrado que el Sr. Maroto salga de aquella, de la pista.

Notas del reporter

Hemos tenido el gusto de saludar a don Francisco y D. Mariano Nuñez, propietario y director respectivamente de «El Adelanto» de Salamanca, los que llegaron a esta población con objeto de asistir al entierro de su antiguo amigo el senador D. Antonio Palacios.

En el número pasado y al dar cuenta de la Conferencia de D. Policarpo Alvarez, Director de «El Castellano», se deslizo una errata que lamentamos y que el buen criterio de los lectores habrá seguramente subsanado leyendo la frase «santidad de ideas» en lugar de «vanidad de ideas» que aparecía en dicho número.

Ha sido destinado a situación de excedente en la primera región el Comandante D. Marcos Rueda, el cual, acompañado de su familia ha marchado a Avila donde fija su residencia.

Hoy en el rápido ha salido para Salamanca, nuestro querido amigo el señor Berrueta.

Para abrir consulta dental en nuestra ciudad llegó anoche el afamadísimo dentista de Logroño D. Basilio Gurrea.

En toda la región es conocido y considerado como uno de los primeros dentistas. También en Burgos tiene muchos clientes a los que hemos oído prodigar grandes elogios, por lo que esperamos que la consulta que por ahora tiene establecida en el Hotel Norte se verá todos los días tan concurrida como la tenía en Logroño.

Ha ingresado en el cuerpo de Delinquentes el joven D. Juan Galán, hijo de D. Enrique, funcionario del cuerpo de Obras públicas. Nuestra enhorabuena.

Ha salido con su bella esposa para el balneario de Medina del Campo, nuestro distinguido amigo D. Leandro G. de Cádiz.

Mañana y en uso de licencia, marcha al balneario de Fuentecaliente, el Secretario de esta Diputación Sr. Tena.

El viernes marchó para Segovia el Diputado Provincial D. Victorino del Val.

Esta mañana en la Parroquia de San Gil, ha tenido lugar con gran solemnidad la fiesta religiosa en honor del santo Patrón.

El orador sagrado Sr. Ruji, estuvo elocuentísimo.

Mañana sale para Viena con objeto de asistir al Congreso Católico, el Ingeniero Jefe de Montes Sr. Jimenez Rico.

El catedrático de la Universidad de Salamanca D. Timoteo Muñoz Orea, llegó el viernes último a Burgos para asistir al entierro del Sr. Palacios.

Han salido para Granada el docto catedrático de aquella Universidad señor Gómez Izquierdo, y para Zaragoza el Sr. Ibarra, ilustrado profesor de aquella Universidad.

Se encuentra en Burgos el Inspector General del Cuerpo de Ingenieros Geógrafos, Sr. Alvarez Sersix.

Igualmente D. Florencio Saldaña, Inspector de 1.ª Enseñanza en Guadaluajara.

CONFERENCIAS

La de Alonso Cortés

No hemos escuchado—y verdaderamente lo sentimos—la conferencia que, la mañana del martes, en el Instituto, dió el ilustrado catedrático de la Universidad de Santander y erudito autor de tantos eruditos libros Narciso Alonso Cortés.

Por referencias de la prensa local, y por no desconocer el talento literario del conferenciante, podemos afirmar que el tema «La poesía en Castilla», que era el de la conferencia, tuvo un minucioso y documentado desarrollo, cuanto lo permitía la extensión de la materia.

Alonso Cortés examinó, mientras enumeraba a los poetas de Castilla, los caracteres y las transformaciones de la poesía castellana, la que, después de considerarla «sustanciosa como el trigo de nuestros campos», y clara y escueta, simbolizó en Nuñez de Arce, aquel poeta (esto es cosa nuestra) que necesitaba, para, al fin, no decir nada, estrofas y más estrofas acribilladas de adjetivos...

Pero esto es una opinión... El inspirado autor de «Míes de hogaño», al concluir la lectura de su trabajo, recibió muchos plácemes y aplausos.

A ellos unimos los nuestros y nuestra simpatía.

Las de Berrueta

El jueves dió su tercera conferencia a la «Unión de estudiantes», sobre el tema «La Alhambra», nuestro buen amigo D. Martín.

Fué esta tercera conferencia de D. Martín una bonita conferencia, llena de delicadeza y de poético encanto, de arte y de alma, de brillantez y de donaire...

Superior aún—si no es extremar el elogio—a sus anteriores conferencias, esta tercera conferencia de Berrueta acerca de la Alhambra fué, aunque aplaudidísima, algo menos aplaudida que las anteriores—y acaso esto sea otro elogio.

Al final de ella, Berrueta leyó, primorosamente, varios fragmentos de «El Alcázar de las perlas», de Villaespesa, digno epílogo de la ocasión.

Ayer, ante un auditorio aún más numeroso que otros días, leyó Berrueta sus últimas cuartillas a la «Unión de estudiantes».

Si ya conocíamos a Berrueta como culto y agradable conferenciante y como meritísimo lector, aplaudímosle ayer calorosamente como original y ameno cuentista y como comentarista novísimo. Los cuentos, especialmente, hicieron las delicias de quienes los oyeron. Son cuentos de una orientación inclassificada, de un indudable sentido oculto, que apenas se muestra, y que nos hace pensar infructuosamente, desorientados. Son cuentos raros, escritos en un léxico personal, con un aticismo propio.

La colonia francesa de estudiantes, por mediación de M. Boussagol, que sabe perfectamente traducir su elocuencia a nuestro idioma, agradeció a Berrueta el entusiasmo, el nervio que ha puesto en la labor cultural de las cuatro conferencias.

La del Sr. Salinas

El viernes volvió a ocupar la tribuna de la Normal de Maestros en el cursillo de Paidología el publicista y profesor Chileno D. Agustín López Salinas, a quien su anterior conferencia acreditó ya de amenísimo disertante.

El público relleno el salón y españoles y franceses acogieron la presencia del señor Salinas con salvas de aplausos, preludio de una simpatía constante y de su agrado no interrumpido por todo el Viaje del Pacífico al Atlántico a través de los Andes.

Un viaje tan largo y seguido sin cansancio de cuerpo y con regocijo del espíritu con sabores de leyendas y de cantares, con asombrosas descripciones de la bravía naturaleza... Es admirable el Sr. Salinas, que pone fuerza de expresión en sus brillantes imágenes, en sus sentidas y poéticas narraciones, saturadas sus palabras de tierno erotismo.

El Sr. Salinas, entonó ayer una salmodia de su amor a España. Vela a España en la fé, en el patriotismo, en la poesía y en la tierra y en el cielo de mi patria y rendía a la nación madre la ofrenda de sus hijos de Chile.

Una continuada ovación premió la labor literaria, sugestiva y deliciosa del señor Salinas.

Ferias y fiestas

En Aranda

Con variadísimo programa tendrán lugar en los días 14 al 22 celebrándose dos corridas, una el 16 y otra el 17 en la que se lidiarán toros de Colmenar Viejo y de Andalucía por los diestros Suleri, Corchaito, Paomio Peribañez y Pedro López con sus cuadrillas. Teatro, fuegos artificiales, bailes, feria de ganados, etc., completan el programa. Prometen verse las fiestas muy concurridas.

En Lerma

Muy variado también es el programa de las fiestas que esta villa prepara para los días 7 al 10. Corridas de novillos en las que torearán Lunareito y Ecijano, fuegos artificiales, carreras de cintas, teatro y otras diversiones forman parte del programa que llevará seguramente muchos forasteros a aquella villa.

PICOTAZOS

Entre maestras. —Y qué tal, cómo ha pasado el verano?

—No sabe usted! Medianamente. —Vamos, sí; los calores... —¡Qué! Si ha hecho frío. —¡Y entonces! —Qué quiere usted. La enfermedad nueva... —Bien y cómo se llama? —¡Como se ha de llamar! Paidología!

Entre maestros. —¡Con que va usted a la Paidología!

—¡Qué hacer, no faltaba más! —Conformes, mas ¿qué saca usted de eso, le aumentan el sueldo? —¡Hombre! Aumentar no, pero mañana voy fuera y... —¿Y qué? —Nada, que me anuncio especialista. —Bueno y ¿cómo? —Sencillamente; maestro paidólogo.

Entre alumnos. —Oye tú, y eso de la Paidología ¿qué será?

—Chico, no lo sé, pero me lo supongo, una cosa para viajar. —¡Qué me dices! —¡Natural! ¿No viste qué bien viajó con ella el otro día? —¿Quién? —El que pasó el Pacífico.

En el paseo. —Y ustedes, por la mañana ¿qué hacen?

—¿Nosotras? Lo que por la tarde. —¿Y por la noche? —¡Ah! Por la noche, lo de la mañana. —Bueno y a pesar de eso ¿qué? —Pues ya ve usted, que no cae uno.

En el Teatro

Anoche se celebró la función organizada por el «Orfeón Burgos» a beneficio de las familias de las víctimas de la galerna del Cantábrico.

Casi todos los números de que constaba el programa fueron repetidos entre calorosos aplausos.

Los maestros Landache y Poblador dirigieron con su acostumbrado acierto el orfeón y la banda de San Marcial, siendo admirablemente secundados.

Digna también de elogio fué la labor artística de los solistas Sres. Martínez y Sopeña, y de los Sres. Agustín, Pérez, Bernal Alonso, Nogal y Ballorca.

Se ovacionó a Zurita por su monólogo «Media hora antes» y por la preciosa poesía que insertamos en 1.ª plana.

En resumen, una fiesta agradabilísima por la que enviamos nuestra enhorabuena al presidente del orfeón, al simpático Fabio Hernando.

Matossi, Fanconi y Compañía CAFÉ SUIZO Helados, Cocktails, etc., etc.

Por Telégrafo y Teléfono

Los ingenieros industriales

Ha marchado a Bilbao una comisión de alumnos de la Escuela de ingenieros industriales con objeto de dar cuenta a los compañeros de dicha ciudad de los acuerdos tomados en la reunión de ayer.

El Gobierno empieza a preocuparse de este asunto, siendo opinión general que el Sr. Alba, si no transige, se verá precisado a dimitir.

Las Cortes de Cadiz

La Compañía Trasatlántica ha puesto a disposición del Gobierno el vapor «Alfonso XII», en el cual, cómodamente, pueden alojarse cien invitados a las fiestas del Centenario de las Cortes.

Desmintiendo una noticia

El Gobierno ha negado veracidad a la noticia telegrafiada a diversos periódicos de que un destacamento español haya atravesado los Pirineos.

Ignórase el fin que se perseguirá con tal infundio.

Las huelgas

Málaga.—Continúa en el mismo estado la huelga planteada en esta ciudad. Los constructores han manifestado que su propósito es admitir a todos los obreros siempre que dejen de pertenecer a las sociedades de resistencia.

Numerosos obreros emigran antes de acceder a los deseos de los patronos.

Los arrumbalores celebran hoy, un importante mitin, creyéndose que dominarán en la reunión los que se muestran intransigentes.

En previsión de desórdenes

Castellón.—Con motivo del mitin y «aplech» anunciados ha acudido bastante fuerza de la benemérita.

El gobernador ha hecho responsable al alcalde de cualquier alteración del orden público que ocurra al verificarse dichos actos políticos.

En peligro

Huelva.—Una barca pesquera ha embarrancado cerca del puerto, lográndose, merced a los auxilios que rápidamente prestaron, salvar a toda la tripulación.

Un vuelco

Cádiz.—En la carretera de San Fernando ha ocurrido un sensible accidente.

Un coche que conducía a bastantes viajeros volcó al tomar una curva del camino, resultando seis de aquellos, heridos de suma gravedad.

Consejo de Guerra

San Fernando.—Para juzgar a un oficial que abandonó su destino sin la autorización conveniente, se ha reunido un Consejo de Guerra. Ignórase cual sea el fallo recaído.

Firma de un convenio

Lisboa.—Asegúrase que el martes ó miércoles próximo se firmará el anunciado convenio entre España y Portugal.

Dícese que en dicho convenio se obliga España a detener y entregar a los tribunales competentes a los autores de la última intentona monárquica, prohibiéndoles que residan en la Península durante tres años.

Muchos ponen en duda la certeza de que exista tal convenio.

Defensas destruidas

Odessa.—A consecuencia de las terribles borrascas fueron arrastradas las defensas submarinas que cerraban el paso de los Dardanelos.

Canje de prisioneros

Tánger.—Asegúrase, aunque la noticia se acoje con grandes reservas, que Muley Hiba, se halla dispuesto a devolver los prisioneros franceses que tiene en su poder a cambio de las naturales concesiones.

CONFITERÍA Y PASTELERÍA Antonio Berzosa

Se reciben toda clase de encargos para bodas, banquetes y bautizos. Comestibles vinos finos, y licores, y conservas Primeras marcas.

San Lorenzo, 12.—BURGOS.

LA CORRIDA DE HOY

Fiesta de la Caridad

Seis toros con divisa verde y blanca, de la ganadería de D. Eloy L. de Clairac, de Salamanca.

Matadores: Dominguín y Rondeño.

También el barrio de San Gil ha organizado esta corrida con el fin de allegar recursos para los menesterosos.

Los componentes no pueden ser más del agrado del público. La Comisión ha traído seis toros de gran romana y con lo suyo en la cabeza.

Que salgan bravos; que Dominguín y Rondeño derrochen el arte y la guapeza; que no ocurra ningún desavío, y que la Comisión organizadora vea colmados sus deseos, y de ese modo todos saldremos satisfechos.

Preside el Sr. López Pavón. A la hora de empezar hay media entrada. Hecho el paseillo, con palmas a los muchachos, se da suelta al

PRIMERO

«Vinatero», núm. 26, colorado, con buenas herramientas y buen mozo.

Dominguín se abre de capa y da varios lances de los que sobresale uno. (Palmas).

Con blandura y sin poder toma cinco puyazos, dos superiores de Pegote, por cero caídas y cero potros.

Tres pares, uno aunque pasado, plausible por como entró, puesto por Montañés.

Dominguín, de negro y oro, brinda y vase a «Vinatero» que está huido. Sin consentirle, dando un pase aquí y otro allá, aprovecha un momento que el manso junta las manos y larga un pinchazo en lo duro. Otro desde lejos. Otro y una hasta el puño, que tumba al buey (palmas y pitos).

SEGUNDO

«Costurero», núm. 21, berrendo en colorado, con dos postes telegráficos en vez de cuernos.

Sale queriéndose comer al mundo, y enseñada nos da señales de mansedumbre.

Rondeño, en dos tiempos, da varios lances parado, pero sin convencernos por no estirar los brazos (palmas).

Cuatro puyazos por ninguna sardinetá. Alguacil mete un par muy bueno (palmas). Romito prende medio y repite el primero con medio más.

Rondeño, que viste de verde y oro, se dirige al toro con tranquilidad y corriendo bien la mano en algunos pases, sin conseguir hacerse con el toro, aprovecha un momento y da una entera caída, delantera y atravesada, tirándose desde largo. Sin más preparación, otra arrancando y contraria. Tres intentos. Un pinchazo barrenando, otro intento y se acabó (pitos).

TERCERO

«Gnapo», núm. 32, colorado. De salida se lia con un caballo, al que después de varios envites, hace cisco.

Con voluntad y poder toma cinco puyazos por cuatro caídas y dos acémilas en conserva.

Pepillo y Montañés ponen en un momento cuatro buenos pares, oyendo muchas palmas. Andrés, previa una faena de cerca, sutriendo un achnchón, receta una hasta el puño pasada y tendida, pero entrando con fé (palmas). Intenta descabellar y acierta al cuarto envite.

CUARTO

«Salinero», núm. 12, colorado, carinegro. Blando al hierro y enmedio de un lío más que regular, toma cinco puyazos a cambio de pasaportar a un bolillo.

En los quites no hubo nada de particular. Tres y medio pares de banderillas, uno muy bueno de Romito y allá va Eduardo García.

Tres pases de poquísimo mérito y una andanada al chaleco, acaban con «Salinero». (pitos y algunas palmitas.)

QUINTO

«Garabato», núm. 15, retinto. Sale con gas, que le corta Dominguín toreando por verónicas y faroles. (Muchas palmas).

Da el quiebro de rodillas, oyendo una ovación.

El tercio resulta muy animado. Seis puyazos, cuatro tumbos y un potro vacío. Los maestros bien en quites.

Dominguín, prende un par quebrando muy bien. (ovación.)

Completan el tercio, Pepillo y Montañés, superiormente. (muchas palmas.)

Dominguín, hace una valiente y superior faena de muleta y después de dar un pase cambiado sentado en una silla, y otros buenos de verdad, larga un volapié extra. (ovación y oreja.)

SEXTO

«Española», núm. 20, negro, bragao, listón y de arrosos.

Aplomado, con voluntad y poder, aguanta seis chicotazos, uno de medio metro. Fenece un mico.

En una caída, Dominguín salva al piquero (palmas).

Estanquerito prende uno bueno. Alguacil, otro id. y fine el primero con otro malo de verdad.

Rondeño, da un pase ayudado, de rodillas y otros, todos con la izquierda, fresco y sereno. Cuadra el bicho y arrea una hasta el pomotendida y tendenciosa. Echase el toro.

RESUMEN.—El ganado grande y bien presentado. Dominguín, regular, bien y superior en el quinto. Rondeño, regular en sus tres. Presidencia bien y tarde buena. Plácemes a la Comisión.

RIP RAP

Epilepticos

Curios sólo con los célebres Polvos del Cav. CLODOVEO CASSARINI DE BOLOGNA (ITALIA)

Nerviosos!

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, por la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemiparésis, tic doloroso, gas-tralgia de cualquier origen, cística cambrabe muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico. PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, Viladot, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andren, J. Uriach y C., Antonio Serrano J. Segala y J. Calmet—EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durán y Gayoso. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

GRAN ADELANTO



La lámpara "OSRAM," se fabrica hoy con filamento de hilo estirado irrompible (último invento en la fabricación de lámparas Metalicas), que la hace tan resistente como las antiguas de carbón.

La nueva lámpara OSRAM es hoy la UNICA que resiste á todas las sacudidas, sobretensiones y manipulaciones bruscas, pudiéndose considerar como irrompible.

De venta en las centrales y buenos establecimientos de electricidad.

LEON ORNSTEIN.—MARIANA PINEDA, 5, MADRID

El almacén mas importante de España en el ramo de electricidad.

En Alemania el público particular

compra la mayoría de lo que le hace falta al precio de fábrica. No hay razón porqué se paguen 50 Ptas por una cosa, que comprada en el sitio á propósito resulta á Ptas 30.—La casa abajo firmada ofrece al público español una nueva facilidad para comprar directamente de primera mano al precio original del fabricante todo lo que se fabrica en Alemania y muy especialmente los siguientes objetos.

- Relojes de toda clase
- joyería y platería
- maquinas para retratar, desde 25 Ptas.
- cinematografos, desde 50 Ptas.
- maquinas para coser, desde 75 Ptas.
- » escribir, desde 100 Ptas.
- bicicletas, desde 75 Ptas.
- motocicletas, desde 300 Ptas.
- automóviles, desde 3000 Ptas.
- armas de todas clases
- jueles y leales de ultima moda
- muebles de toda clase
- coafecion para Señora y caballero

poniéndose en cuenta el precio original de coste. El beneficio de la casa consiste unicamente en lo por 100 que se aumentan el precio de coste mencionado. por ejemplo: no 10000 A reloj de oro para Señora precio de coste Ptas 22,50 más 10 por 100 = 2,50 precio de venta Ptas 25.— Se efectúan pedidos desde 25 Ptas en adelante. Facilidades de pago para personas de garantía. En todos los ramos susodichos hay constantemente objetos usados que por cualquier motivo se venden á precios excepcionales. Una lista mensual de tales ocasiones se manda á quien la desee. Pídanse Ofertas, incluyendo el sello para la contestación, á la casa ARNOLD FEUER, Berlin Charlottenburg, Gervinusstr., 24. Los respectivos catálogos con dibujos y precios se mandan contra envio de 1 Pta. en sellos de correo que al hacer un pedido se deduce del importe. Indíquese el artículo que se desea. Cartas para Alemania cuestan 25 cts. No se pueden admitir las cartas insuficientemente franqueadas.—SE ADMITEN REPRESENTANTES SERIOS.

LA HISPANO-FRANCESA

[Zaragoza, 4.—MADRID

Billares de precisión.—Juegos de bolas.—Tacos.

Reparaciones á precios económicos.

Muebles de lujo Construcción garantizada

Gran Fábrica de CHOCOLATES de Baldomero Quintanilla

Paloma, 24 y Sombrecera, 15.—BURGOS.

Casa montada con los últimos adelantos. Especialidad en CHOCOLATES. Grandes descuentos al por mayor.

No dejar de visitar esta casa, que es la que más ventajas ofrece.

Valentín Marcos

Almacenes de hierros, camas y ferreteria. Único representante en Burgos de la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».

Depósitos: Calle del Mercado, 14.



Á 16 PESETAS RELOJES GARCÍA

Espolón, 17.—BURGOS.

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía. Relojes de pared muy económicos. Despertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

CLÍNICA DE ESPECIALIDADES Doctor MATEOS

Puerta del Sol-Arenal, 1, primero.—MADRID

La CLÍNICA MATEOS es la que satisface mayor contribución por el ejercicio de la medicina en España, pues por su reconocida importancia, la Junta clasificadora del Muy Ilustre Colegio de Médicos de Madrid le ha designado con PATENTE DE PRIMERA CLASE.—Procedimientos y aparatos modernos para el más acertado diagnóstico y curación. Consulta diaria, de once mañana á ocho noche, 5 pesetas. Gratis los jueves y domingos, de once mañana á una tarde.—OPERACIONES con instrumental moderno que asegura el resultado favorable, suprimiendo riesgo y dolor.—El extenso y completo instrumental quirúrgico que posee esta Clínica, le permite practicar todas las operaciones en condiciones ventajosísimas de precio.—Pídanse datos en Secretaría y se contestan gratis por correo.

HOJIBRES

La debilidad genital en sus tres grados (escasa, difícil é imposible) se modifica á toda edad con rapidez y sin peligro por nuevo método.—Para fijar el caso, pídanse el gráfico de la potencia sexual que se da y envía correo gratis.

CURA SIN OPERAR DE LA MATRIZ

Cáncer, tumores, puzadas horribles, flujo sangre, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en las cáedras y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero sintoma en su matriz, para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobrepartos. Consultese.

Cura intensiva rápida Y SIN PELIGRO SIFILIS

Llagas, chancros, placas en la garganta, ronquera, falta voz, caída del pelo, hinchazón de las encías, reducción de los infartos y de la orquitis sin sajar, flujos purgativos y gota rebelde; tratamiento secreto. Curado el primer sintoma, se evita la infección de la sangre.

MAL DE ORINA SALES KOCH

SIN SOÑAR NI OPERAR CURAN todos los males de la URETRA, PROSTATA, VEJIGA Y RINONES. Dilatan las ESTRECHECES, curan el CATARRO de la VEJIGA; calman al momento los horribles dolores al orinar; disminuyen el escofo frecuente y limpian la orina de posos blancos purulentos ó de sangre. Los flujos crónicos se cortan sin peligro. Las Sales Koch no tienen rival y son bien conocidas de médicos y enfermos. Se venden á 7 ptas. frasco en las boticas de España, América y Filipinas.

Dr. A. Carazo

Jefe de la Clinica Ginecologica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce

PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria de once á una

Calera, núm. 13.

Establecimiento de vinos y comidas

PEDRO BRIONES

CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1874

Plaza del General Sanfelicido, núm. 1.—BURGOS.

LA CONFIANZA

Fábrica de jergones de muelles y somniers y almacén de camas de todas clases

CALLE DEL CID, NÚMERO 26

Este establecimiento es sin duda alguna el que más barato vende en esta población, pues solo en él puede comprarse

CAMA COMBINADA CON JERGÓN Á 20 PESETAS

JERGONES DESDE 7 PESETAS

Imposible toda competencia por ser esta casa desde hace muchos años la preferida por el público por la bondad y baratura de los jergones que fabrica desde los más modestos á los de mayor lujo.

Taller especial de reparaciones de jergones por deteriorados que estén á precios sumamente económicos.

Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso

Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24. Coches para viajes y paseos á precios económicos.

Rufino Santa Olalla Gonzalo Huerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor Copiadores, etc.

Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

Casa Importante

en simientes de horticultura, floricultura y arboricultura de todas clases y países. Grandes existencias en alfalfa y tréboles. Espárcas con corteza y descortezada. Remolacha. Calabazas alemanas de 30 kilos. Ray Grass de 1. Gramíneas para prados naturales y artificiales. Coliflor metropolitana, resiste las heladas, de enorme cabeza. 300 variedades en judías. 16 en maíces. Variedad sin cocuta de alfalfa de Provenza. Patatas extranjeras. Pipas de sandías, melones y pepinos. 1.000 variedades en flores. Cebollas de flor de todas clases. Maíz King-Philip blanco el más productivo. Catálogos con el calendario de la siembra se remiten por 1,25 por correo en sellos.—Hortaleza, 90 y 92.—MADRID.—R. DIEZ.

Sociedad Anglo-Ibérica

9, ARRIAZA, 9.—APARTADO DE CORREOS NÚM. 350.

MADRID

La casa más importante de España en aparatos de desinfección y saneamiento.—Aparatos Marot, Liuxweiler y Borgonsoli.—Se facilitan catálogos y presupuestos gratis.—Representaciones generales, comisiones y tránsitos.—Corresponsales en todas partes de Europa y América.

LA VOZ DE CASTILLA

Semanario independiente

DEFENSOR EN PRIMER TÉRMINO DE LOS INTERESES DE LA LOCALIDAD Y LA PROVINCIA

Artículos de caracter social, científicos, humorísticos. Literatura. Poesía. Conferencia telefónica.

TERCER AÑO DE PUBLICACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

España	Extranjero	Anuncios
Trimestre 1'25 ptas.	Trimestre 2 francos	Primera plana. . . 20 cents. línea
Semestre 2'50 "	Semestre 3 "	Segunda " . . . 15 "
Año 4'50 "	Año 7'50 "	Tercera " . . . 10 "
		Cuarta " . . . 05 "

A los suscriptores y anunciantes, por un trimestre ó más, descuentos proporcionados.